



Photo ancienne du marché de la Tourelle.



Photo ancienne du marché de l'Alouette.

LES MARCHÉS AUX COMESTIBLES DE SAINT-MANDÉ

Rendez-vous des amateurs de produits frais, les marchés aux comestibles de Saint-Mandé (marché de l'Alouette et marché de la Tourelle) ont traversé les siècles. Visite guidée.

HISTOIRE DU MARCHÉ DE LA TOURELLE

Depuis l'Ancien Régime, l'économie à Saint-Mandé demeure profondément rurale, comme en témoignent les nombreux jardins arboricoles, les champs cultivés et la vigne. En 1850, il y a d'ailleurs encore des jardiniers journaliers qui viennent travailler sur la commune. C'est cette année-là et plus précisément le 14 août, que le Conseil municipal conduit par Claude Mongenot, adopte, à l'unanimité, le principe de création d'un marché aux comestibles à la barrière du Trône (actuelle place de la Nation à l'époque où le territoire de Saint-Mandé était plus grand). Son emplacement est fixé rue du Rendez-vous, dans l'actuel XII^e arrondissement de Paris.

Par cette décision, la municipalité souhaite marquer sa volonté d'indépendance, en conservant sa principale source de revenus. En effet, à l'inverse des communes voisines, Saint-Mandé n'a pas de grandes industries. Hormis l'imprimerie où était imprimé le célèbre magazine *L'Illustration*, il n'y a guère que quelques fabriques comme l'huilerie ou la distillerie Mouchotte. Mais Saint-Mandé va être amputé de son territoire... En effet, la loi du 16 juin 1859 stipule que les limites de Paris sont déplacées depuis le mur des Fermiers généraux, jusqu'au pied du glacis de l'enceinte fortifiée (l'enceinte d'Adolphe Thiers). Anticipant ce projet d'agrandissement de la capitale, la municipalité de

Saint-Mandé prend les devants et demande, au Préfet de la Seine, le 10 août 1859, l'autorisation de déplacer son marché sur la place Gallieni.

Depuis cette date, soit 174 ans plus tard, le marché de la Tourelle demeure à cette même place. Dans le premier tiers du XX^e siècle, ce marché, est l'un des plus importants du sud-est de la région parisienne. Il est le cœur de l'activité économique de Saint-Mandé, notamment celui du vin, l'une des principales activités commerciales. Depuis sa création en 1850, il n'a cessé de s'agrandir et d'attirer les marchands de toute l'Île-de-France. Entre 1902 et 1930, le nombre de places passe de 145 à 500.

HISTOIRE DU MARCHÉ DE L'ALOUETTE

Un second marché est créé en 1897 autour de l'église Notre-Dame de Saint-Mandé (*photo ci-dessous*) afin de développer "le quartier du plateau". Il se tient le mardi et le vendredi, le marché de la Tourelle ayant opté pour le jeudi et le dimanche. Cependant, le bruit occasionné par les chevaux et les marchands trouble les offices... Aussi est-il transféré provisoirement rue de la République sur les deux trottoirs de l'église. Les commerçants, à leur tour, se plaignent que la rue devient sale... Le marché reprend alors son emplacement initial ! Moins étendu que celui de la place Gallieni, il permet néanmoins

d'approvisionner le quartier du plateau en plein devenir. Mais l'histoire ne s'arrête pas là puisqu'en 1934, il est décidé de transférer celui qu'on appelle alors *Le marché de l'église* non loin de là, sur une place créée dans ce but (le terrain est acheté par la municipalité conduite par Charles Digeon) entre les rues de l'Alouette, Eugène Ringuet et de Verdun. Bien que la place n'ait pas reçu de dénomination à l'origine, les Saint-Mandéens vont spontanément appeler le marché déplacé : *Marché de l'Alouette* encore utilisé aujourd'hui, conjointement avec celui de *Marché de la Libération*, qui correspond au nom que la place a reçu en 1947.

NOS MARCHÉS AUJOURD'HUI

Ces deux marchés font la fierté et le bonheur des Saint-Mandéens qui y trouvent tout à la fois des produits de qualité, une ambiance conviviale et des animations tout au long de l'année.

Au total, ce sont environ 70 commerçants qui louent un stand. À noter que la gestion est, depuis le 1^{er} mars, confiée à Paris Est Marne & Bois. La Ville a toutefois fait la demande expresse d'avoir les mêmes conditions de visibilité sur ce qui va se passer (choix des commerçants, animations...). *Les détails sont à lire en page 14 de votre magazine.*



Le Marché qui se tenait autour de l'église pour approvisionner le quartier du plateau.